

**Vœux communs ORÉE – COMITE 21
21 janvier 2014
Union Internationale des Chemins de Fer**

Discours de Patricia Savin, Présidente d'ORÉE

Mesdames et Messieurs, Chers Adhérents, Chers Amis,

Quel plaisir ! Quel plaisir de vous retrouver tous ce soir aux Vœux communs COMITE 21 – ORÉE. Merci à vous tous. Merci aux nombreuses personnalités qui nous honorent de leurs présences. Merci à notre adhérent, la SNCF, de nous recevoir dans ce magnifique lieu : l'Union Internationale des Chemins de Fer.

Je salue à cet égard la présence parmi nous ce soir de trois représentants clés de la SNCF : Messieurs Jean-Louis Jourdan, Directeur du développement durable, Alain Adrianssens, Responsable du Pôle Environnement, et bien sûr, notre ami Michel Lopez, Responsable Economie circulaire... mais surtout administrateur d'ORÉE. Merci messieurs de votre soutien constant et renouvelé dans la mise en œuvre des travaux, ouvrages et évènements ORÉE. Ce soir encore, en mettant à notre disposition cet espace, la SNCF apporte la démonstration de son ouverture constante à la société civile et de son engagement en faveur du développement durable. Ce matin, j'ai ainsi eu le plaisir de découvrir dans le train un « Petit Polars du Monde » avec le sticker « *SNCF vous offre un moment d'émotion – Le livre aime le train, Faites le voyager de main en main* ». Quelle belle idée ! Emotion du matin-émotion du soir.

Chers amis, au nom de Gilles Berhault, Président de Comité 21, de moi-même, Présidente d'ORÉE, au nom des administrateurs et salariés de nos deux associations : bienvenue. Bienvenue à cette soirée des Vœux communs COMITE 21 – ORÉE. Bienvenue à cette soirée au cours de laquelle nous allons cheminer sur les rails... d'un possible 2014, nous allons vous inviter à un Voyage de l'esprit et de l'art, nous allons vivre un moment de co-création artistique que Gilles vous présentera.

Avant nos discours respectifs, nous souhaitons donner la parole à Monsieur Tristan Klein, conseiller auprès du ministre de l'écologie Philippe Martin. Monsieur Klein représente ce soir Monsieur le ministre qui ne peut être présent. Monsieur Klein, merci d'être parmi nous. Je vous cède le micro.

Mesdames et Messieurs, Chers Adhérents, Chers Amis,

Ce soir, COMITE 21 et ORÉE présentent ensemble leurs vœux 2014 et vous invitent à 2014 raisons d'Espérer, 2014 raisons d'y Croire et 2014 raisons d'Être Heureux.

1/ Nous le faisons ensemble, Comité 21 et ORÉE

Parce que nous croyons à la mutualisation des réseaux, des savoirs. Parce que nous croyons au partage des bonnes pratiques, des expériences et des connaissances. Parce que nous croyons et nous savons que l'action en réseaux est le meilleur ferment du développement durable et de la transformation progressive de notre société vers un monde plus modeste et plus humain dans la recherche de vraies fraternité et solidarité durable.

Ce monde plus humain et plus modeste est nécessaire pour ne pas collectivement et en permanence percuter le mur de l'indifférence, de l'ignorance et de l'épuisement des ressources de notre planète. Au plan associatif, nous avons mis en commun en 2013, un partenariat d'ores et déjà très riche autour de la logistique durable.

Dans ce cadre, nous faisons travailler ensemble entreprises, collectivités, société civile et institutionnels sur les thématiques qui nous sont communes ou sur lesquelles nos approches sont très complémentaires : agendas 21 et dialogue avec les parties prenantes, RSE, biodiversité et économie circulaire avec une approche territoriale forte. Nous approfondirons ces travaux en 2014.

2/ Au plan plus politique

Sur les questions internationales, nous avons des messages forts à transmettre au Gouvernement.

Ainsi, nous estimons que la société civile doit être totalement intégrée à la préparation de la Conférence mondiale sur le climat qui se tiendra au Bourget en 2015, la fameuse COP 21. En effet, sur un sujet tel que celui du climat, la société civile peut pallier, voire le cas échéant contourner, les difficultés prévisibles entre Etat dans cette négociation Energie-Climat...dite de la dernière chance. Dernière chance ? Je ne l'espère pas.

En toute hypothèse, la COP 21 est une chance exceptionnelle pour faire converger les atouts de la France et de sa capitale. Paris est une place historique et traditionnelle des droits humains. Paris est devenue une place des affaires directement concurrente des grandes places du monde. Paris, avec le temps, est

devenue la place du contentieux et de l'arbitrage. Paris doit, et peut, devenir la place de la RSE. A cet égard le rapport publié par ORÉE fin 2013, d'un an d'application de l'article 225 apporte des enseignements éclairants et instructeurs. Ce rapport sera suivi d'un tome 2 en 2014... Merci à notre administrateur Patrick Jolivet d'Utopies de son apport en 2013 et surtout du travail à venir pour le tome 2, 2014 !

La COP 21 peut permettre de relever le défi consistant à faire de Paris cette place de la RSE. Comment ? En faisant converger : la signature forte de la diplomatie française, la signature de nos éminents scientifiques, la signature de nos économistes... sans oublier la signature de nos juristes

A cet égard, le thème des déplacés environnementaux, point d'arrivée final de l'inaction collective, constitue une entrée innovante pour la contribution de la société civile à la négociation internationale en cours. Ce thème est une chance historique pour la France de lancer un sujet intégrant une dimension humaine et une dimension environnementale. A la société civile de porter son attente. Aux politiques de négocier et transformer ladite attente en acte.

3/ Au plan politique encore.

En France, la feuille de route tracée à la suite de la conférence environnementale de l'automne 2013 peut apparaître - de prime abord - restreinte. En réalité, elle est tout de même très ambitieuse dans le contexte économique et social qui est le nôtre. Cette feuille de route est ambitieuse dans un contexte politique où «productivisme ambiant» et «innovation environnementale» peuvent apparaître quelquefois contradictoires. S'ils le sont du point de vue des méthodes, ils ne le sont pas du point de vue des enjeux et des buts à atteindre.

Il y a bien une nouvelle économie verte - facteur de croissance et de résilience sociétale - qui doit à terme se substituer à nos modes de faire et de penser, et doit à terme entraîner l'abandon progressif de l'Ancien monde.

C'est tout l'enjeu de la nouvelle fiscalité écologique que notre ami Christian de Perthuis, qui préside cette commission, essaye de promouvoir avec pédagogie, étape par étape... C'est tout l'enjeu de la fin de l'obsolescence programmée et des sacs à dos écologiques des produits. C'est tout l'enjeu de la transition énergétique portée par la Commission Tubiana et Bruno Rebelle de Transition, administrateur d'ORÉE. C'est bien sûr tout l'enjeu de l'action comptable, financière, opérationnelle en matière de biodiversité, avec la mise en œuvre de la convention des Nations Unies sur la diversité biologique pour laquelle ORÉE est le point de référence français avec l'ouverture le 22 octobre 2013 d'un site internet ORÉE – Nations Unies

permettant aux entreprises françaises de témoigner de leurs bonnes pratiques. Ce site sera suivi avec attention par nos administrateurs, Ariane Thomas de L'Oréal ainsi que Laurent Klein de la SAF agriculteurs de France. Un scoop biodiversité : la semaine prochaine, ORÉE se fera remettre par le ministère le Label SNB qui lui a été décerné, notamment en raison de ses actions en faveur de la reconnaissance de la biodiversité par les entreprises. Action notamment traduite dans le dernier Guide 2013, dirigé par notre administrateur Claude Fromageot d'Yves Rocher, avec Michel Trommetter et Hélène Leriche. Guide préfacé par nos amis Gilles Boeuf et Jacques Weber avec le talent et l'impertinence qu'on leur connaît.

C'est enfin tout l'enjeu de l'économie circulaire : thème cher à ORÉE depuis plus de huit ans, avec notamment de nombreux travaux sur l'écologie industrielle et territoriale et notre présence au Conseil d'administration de l'Institut de l'économie circulaire dirigé avec talent par notre ami François Michel Lambert. Des avancées très intéressantes sont à signaler notamment en région Rhône Alpes sous l'impulsion de notre administrateur Alain Chabrolle, vice-président Santé-environnement de la Région Rhône Alpes et membre du Bureau d'ORÉE. D'autres expériences passionnantes sont menées et suivies par d'autres membres du bureau et administrateurs d'ORÉE : Bruno Lhoste d'Inddigo, Jean-Michel Youinou du Crédit coopératif, Catherine Ronge de Weave Air et Luc Ardellier du CJD.

J'ai l'immense plaisir à cet égard de vous annoncer qu'en 2014, à la suite de la fusion de Prorecyclage et d'ORÉE, nous allons lancer deux nouveaux Clubs métiers : l'un sur le démantèlement des matériaux lourds (avions, voitures, navires et... trains), l'autre sur la gestion des déchets dans les espaces ouverts au publics (aéroports, galeries commerciales... et gares). Ces clubs métiers seront suivis par notre administrateur Michel Lopez de la SNCF.

J'ai cité nos administrateurs. Je me dois, en complément, de saluer le formidable travail réalisé tant par les salariés d'ORÉE dirigés par notre déléguée générale Nathalie Boyer (Fabienne Davallan, Hélène Leriche, Ciprian Ionescu, Alice Sarran, Cécile Couteau et Saïd Cherfaoui), que par nos présidents de groupes de travail, Cyril Adoue, Caroline Alazard, Guillaume Jouanne, Stéphanie Roy, Michel Trommetter, Alexandre Valles. Merci à tous.

4/ Nos deux associations regardent donc avec beaucoup d'attention et soutiennent très concrètement tous les chantiers précités.

COMITE 21 et ORÉE souhaitent contribuer, là où elles sont, aux débats - mais surtout aux bonnes pratiques à mettre en œuvre.

Le défi est important. Il est essentiel. Nous tous, acteurs de la société civile, il nous revient d'oublier nos « gauloiseries » habituelles, nos querelles de clochers, nos fausses différences politiques et sociales.

Il nous revient - à tous - la responsabilité de rechercher la cohésion, la cohérence d'une belle équipe de France : l'équipe de la société civile française tournée vers le développement durable. Nous souhaitons participer pleinement à ce mouvement de rassemblement. A cet égard, je vous invite tous à nous retrouver dans le cadre du très bel évènement que sont les Ateliers de la Terre qui se tiendront cette année dans un magnifique lieu, l'Abbaye de Fontevraud, les 4, 5 et 6 juin 2014.

Loin de nous diviser, les questions environnementales sont de nature à nous unir, si l'on recherche bien évidemment ce qui nous rassemble plutôt que ce qui nous divise.

Ainsi, nous pourrions voir le monde positivement, voir le verre à moitié plein plutôt que le verre à moitié vide, rechercher des accords plutôt que des statu quo épuisants, réduire l'ego dans chaque situation à sa dimension acceptable, et promouvoir la fraternité et la convivialité.

Telle est notre ambition commune.

Telle est la raison pour laquelle nous pensons qu'il y a bien en cette année nouvelle 2014 raisons d'Espérer, 2014 raisons d'y Croire et 2014 raisons d'Etre Heureux.

MERCI